
九龍城區議會文件第 96/13 號  

(供 2013 年 9 月 12 日第 11 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 

 

九龍城區議會轄下  

食物環境衞生事務委員會  

第十次會議工作進度報告  

 

主旨  

 本文件旨在概述九龍城區議會轄下食物環境衞生事務委員會 (下簡

稱「食環會」 )在 2013 年 7 月 11 日第十次會議上所討論的主要事項。  

續議事項─要求增撥資源，在公營醫院提供 T21 驗血產科檢查  

2.  食環會於上次會議討論文件「要求增撥資源，在公營醫院提供 T21 驗

血產科檢查」，認為醫院管理局 (下簡稱「醫管局」 )未有在書面回覆中清晰

回應委員的提問，故決定將此議題列作續議事項跟進。  

3.  委員認為新技術可以減低孕婦流產的機會，即使需要更多資金也值

得，故促請局方加快培訓人才及為引入新技術制定時間表。此外，亦有委

員建議局方把服務外判以節省資源。  

4.  醫管局就委員的意見及提問綜合回應如下：  

(i)  局方現時提供的唐氏綜合症篩查服務安全有效，符合國際標準；  

(ii)  孕婦年紀越大，出生嬰兒有唐氏綜合症的機會會越高。在 2011 年

7 月前，局方會為所有已登記的高齡產婦進行唐氏綜合症綜合測

試。如果篩查測試結果呈陽性，孕婦需要接受侵入性胎兒染色體

測試，診斷胎兒是否有唐氏綜合症。由於舊有篩查制度只能確診

約三分一的唐氏綜合症胎兒，故自 2011 年 7 月起，局方開始為已

登記的產婦提供唐氏綜合症篩查服務。本港每年約有 4 萬名孕婦

接受篩查測試，當中約有 2 000 名孕婦的測試結果呈陽性，需要接

受診斷測試。絨毛膜活檢 (俗稱「抽絨毛球」)或羊膜穿刺 (俗稱「抽

羊水」 )等侵入性診斷測試有約 0.5%的機會導致孕婦流產；  
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(iii)  高敏性胎兒 DNA 唐氏綜合症篩檢法 (即『「T21」產前檢查技術』 )

同屬篩查測試，篩查結果呈陽性的孕婦仍需接受抽絨毛球或抽羊

水診斷測試，惟「T21」檢查能檢驗出 99.1%的唐氏綜合症胎兒，

只有 0.1%假陽性率；  

(iv)  局方正考慮把「T21」產檢服務加入至現時的篩查制度中，供 2 000

名高危孕婦接受有關測試，使最終只有少於 100 名孕婦需接受抽

絨毛球或抽羊水診斷測試，大大減低孕婦因接受侵入性測試而流

產的機會；   

(v)  局方設有委員會，審視各項新的醫療技術，並會按既定機制研究

相關技術的發展成效，決定應否向政府提出撥款申請；以及  

(vi)  歐美國家的「T21」產檢服務是孕婦的自費項目，故不能與局方提

供的服務相提並論。局方在決定外判服務前需考慮多方面的因

素，包括外判商服務的準確度和可靠性；在評估成本效益時，會

宏觀整個醫療系統，把資源應用在最有需要的地方上。  

要求盡快解決啟德郵輪碼頭鼠患問題  

強烈要求政府處理啟德郵輪碼頭鼠患問題  

5.  委員關注啟德郵輪碼頭的鼠患問題，希望相關部門及工程承建商盡快

處理好問題，避免事件損害香港的國際形象。委員提出多項意見及提問，

重點如下：  

(i)  委員認為現時食物環境衞生署 (下簡稱「食環署」)使用的老鼠藥餌

效用不大；  

(ii)  委員建議署方聘請外地滅鼠專家協助滅鼠及向外判商的員工提供

培訓；  

(iii)  委員認為斷絕食物的來源，只會使老鼠走到別區覓食，無助解決

問題；以及  

(iv)  委員建議署方使用更多的方法滅鼠，例如用飯盒引誘老鼠出現，

然後進行消滅，或在食物中混入老鼠的避孕藥，以減低老鼠繁殖

速度。  
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6.  建築署表示目前啟德郵輪碼頭仍屬署方的地盤，地盤每天約有 900 名

建築工人上班，並一直有聘請滅鼠專家於地盤內進行滅鼠工作。署方在得

悉地盤有鼠患問題後，已作出相應的措施，包括設立指定的用膳地點，在

地盤增設垃圾桶，以及訓示工人要妥善棄置飯盒。此外，衞生署多次派員

到地盤巡視，建議建築署轉用新的老鼠藥餌。署方採用新的老鼠藥餌後，

成效顯著，目前地盤的鼠患情況已大有改善。  

7.  食環署表示在得悉啟德郵輪碼頭有鼠患問題後，已即時派員到碼頭巡

視，確認碼頭有鼠患問題，並向承建商提供防治鼠患的建議。署方的防治

蟲鼠事務諮詢組亦聯同建築署、土木工程拓展署及衞生署於 6 月 19 日進行

巡查，並在裝上消防設備而人跡罕至的地方發現鼠蹤。署方表示防治鼠患

的三大方法：包括斷絕老鼠食物來源、清除老鼠的藏身處及切斷老鼠覓食

的途徑。斷絕老鼠食物來源是有效解決鼠患的方法，直接減低老鼠的繁殖

和生存機會；清除老鼠的藏身處可以使老鼠無法棲身；而切斷老鼠藏身處

和食物的途徑，可以增加老鼠覓食的困難。目前承建商已按照署方的指引

進行滅鼠工作，情況已有所改善。防治蟲鼠事務諮詢組不時研究新的滅鼠

技術，並向各區的員工提供專業意見，而外判商的員工亦接受過專業的培

訓。  

強烈要求愛民商場食肆使用煮食油煙控制設備  

8.  委員關注領匯管理有限公司 (下簡稱「領匯」)轄下愛民商場有食肆及麵

包店排放過量油煙和氣味，影響附近居民的日常生活。委員對領匯未能派

員出席會議表示失望，並向部門提出以下問題和意見：  

(i)  委員查詢環境保護署 (下簡稱「環保署」)是否於食肆及麵包店正值

繁忙及油煙排放高的時段進行巡查；  

(ii)  即使有關食肆及麵包店所排放的氣體符合標準，亦不代表沒有擾

民及污染環境，故希望環保署多加考慮；  

(iii)  領匯及有關部門應考慮油煙對居民及環境的影響，要求食肆採用

更先進的油煙過濾系統；以及  

(iv) 領匯及有關部門在處理相關食肆及麵包店的申請時應徵詢地區人

士的意見，以便就其申請增加條款及限制。  
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9.  環保署表示於收到文件後已派員到愛民商場的有關食肆巡查，但未有

發現有關店舖排放的氣體有違反《空氣污染管制條例》，巡查期間所有空氣

污染控制設備均運作正常。有關麵包店已設置油煙擋板過濾器，另外兩間

食肆則設置了油煙擋板過濾器或運水煙罩，然後再經過靜電除塵器處理後

才排出。署方人員亦提醒店舖負責人要定期維修及清洗空氣污染控制設

備，以減低對附近居民的影響。署方於接獲投訴後會於不同時段進行調查，

更不會事先通知店舖調查的時間。署方人員會先在店舖外面的排氣口觀察

排放的情況，然後才會進入店內檢查空氣污染控制設備。  

10.  食環署回應指署方於收到文件後亦已派員到愛民商場的食肆巡查，發

現所有食肆已設置符合署方要求的排煙設備，如油煙排放系統須離地兩

米，且設備運作良好，而有關食肆所排放的油煙亦未見對公眾構成滋擾。

他補充署方鼓勵食肆配置更先進的排煙設備。此外，除非是與殯葬行業相

關的業務，或者是涉及設置露天座位的食肆，署方在處理經營牌照申請時

不會諮詢地區人士的意見。由於有關食肆所安裝的抽油煙系統已遠遠高出

署方的要求，故署方要有確實證據證明食肆所排出的油煙造成滋擾，才可

要求進一步提升抽油煙系統。最後，食肆申辦續牌時只須繳付指定金額而

無須再經署方審批。  

11.  主席同意委員的建議，以委員會的名義致函領匯，表達委員對食肆排

放油煙及排煙設備裝置的意見和關注，及對領匯缺席會議感到失望。  

強烈要求擴建紅磡診所  

12.  委員反映九龍城區人口持續上升，區內居民對醫療門診服務的需求不

斷增加，惟現時紅磡診所環境擠迫，門診服務經常額滿，以致居民需要跨

區看病。委員得悉衞生署轄下的紅磡母嬰健康院即將由紅磡診所大樓遷往

九龍城政府合署，故希望利用紅磡母嬰健康院搬遷後騰出的空間擴建紅磡

診所。  

13.  醫管局九龍中醫院聯網回應指，紅磡診所大樓內的其他樓層為衞生署

轄下的服務單位所使用，現階段聯網沒有收到衞生署服務調遷而有騰出空

間作其他用途的計劃。聯網理解市民對普通科門診服務需求殷切，故此聯

網會定期檢討轄下的門診服務，當中包括紅磡診所。在規劃和發展公營醫

療服務時，聯網須考慮多項因素，包括根據人口增長和人口結構變化預測

的醫療服務需求、個別服務的增長率，以及醫療服務使用模式可能出現的
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轉變等。聯網會繼續與社區及有關部門保持緊密溝通，並會爭取擴建紅磡

診所。此外，由於紅磡診所大樓沒有升降機，因此聯網需要研究在該大樓

擴建診所技術上是否可行。  

14.  委員一致同意致函衞生署，查詢署方在紅磡母嬰健康院遷出後有關空

間的用途、反映委員對擴建紅磡診所的意見及查詢在紅磡診所大樓加建升

降機或其他無障礙通道的可行性。  

九龍城區議會秘書處  

2013 年 8 月  


